

Et afin d'obtenir cet heureux succès, vous aurez en nous tous, Très-Saint-Père, autant de compagnons dévoués de vos travaux, de vos sollicitudes et de vos prières ; et comme prémices de cette fidèle coopération, nous supplions dès maintenant la bonté divine de vous combler de toutes les bénédictions célestes, de maintenir et d'affermir vos forces, d'enrichir les années qui vous restent par de nouvelles conquêtes spirituelles, et de faire enfin que votre vie soit longue sur la terre et bienheureuse un jour dans le ciel.

RÉPONSE DU SAINT PÈRE A L'ADRESSE DES ÉVÊQUES.

“ C'avait été pour Nous, assurément, bien que nous dussions l'attendre de votre foi et de votre dévouement, une joie profonde que cette noble unanimité avec laquelle, séparés et divisés, vous n'en faisiez pas moins profession de croire et d'affirmer les mêmes choses que Nous avons condamnées et qui conduisent à la perte de la société religieuse et civile. Mais il Nous a été bien plus agréable encore d'entendre ces paroles de votre bouche et de les recevoir de vous avec plus de solennité et plus de développement dans cette réunion, où vous Nous comblez de ces marques d'obéissance et d'amour qui témoignent plus admirablement que vos paroles même des sentiments et des affections de vos cœurs. Pourquoi, en effet, avez-vous obtempéré avec un zèle si empressé à Nos désirs ? pourquoi écartant tout obstacle, avez-vous volé vers Nous de tous les confins de la terre ? Assurément, elle vous était bien connue, cette fermeté de la Pierre sur laquelle a été édifiée l'Eglise ; sa vertu vivifiante vous était notoire ; vous n'ignoriez pas non plus quel gage nouveau de cette double puissance donne la canonisation des héros chrétiens.

“ Vous êtes donc arrivés en foule pour célébrer cette double fête, non seulement afin d'ajouter plus de splendeur à ces solennités sacrées, mais afin de témoigner, en représentant, pour ainsi dire, la famille universelle des fidèles, et par votre présence non moins que par votre éloquente profession, combien c'est la même Foi qui est vivante depuis dix-huit siècles, combien c'est le même lien de charité qui sort de cette Chaire de vérité.

“ Il vous a plu de louer Notre pastorale sollicitude et tout ce que Nous faisons, dans la mesure de Nos forces, pour répandre la lumière de la vérité, pour dissiper les ténèbres de l'erreur, pour arracher à leur perte les âmes rachetées par le sang du Christ, lorsque, réunissant les paroles et les pensées de leur propre Maître, Nous confirmons les nations chrétiennes dans leur obéissance et leur amour envers le Saint-Siège et Nous les engageons à tourner avec plus de confiance vers lui les regards de leur âme.